
 
 

AYUDA DE MEMORIA                                                                                                                                                                    

     

Página 1 de 6 
 

Reunión de: Reunión Plan de acción Ronda Urbana quebrada La Vieja 

Fecha:   16 de julio 2021                      Hora inicio:  7:00 a.m. Hora Final: 8:30 a.m. 

Lugar: Reunión virtual. 

 
 

 
1. ORDEN DEL DÍA: 
 

• Bienvenida y apertura de la reunión  

• Presentación del Plan de acción medidas de manejo de la Ronda Urbana  

• Espacio de intervención mesa de trabajo  

• Conclusiones, acuerdos y compromisos  
 

2. DESARROLLO ORDEN DEL DÍA: 
 

• Bienvenida y apertura de la reunión  
 

Josué Sánchez de la EAAB presenta a los asistentes de la reunión a la asesora de gerencia 
general, Cristina Laviera la cual hace su presentación y da la bienvenida a todos los 
asistentes, así mismo los asistentes realizan su presentación, el ingeniero Carlos Bello 
manifiesta el agradecimiento por la asistencia a la reunión. 

 

• Presentación del Plan de acción; medidas de manejo de la Ronda Urbana  
 
Josué Sánchez de la EAAB expone el orden del día el cual manifiesta la importancia de la 
reunión debido a que en un primer momento se hablará sobre los ajustes que se le hicieron 
al documento de las medidas de manejo de la Ronda Urbana a partir de las observaciones 
que hicieron los residentes, en esta mesa de trabajo se pretende ver como quedaron 
contemplados los cronogramas con sus respectivos ajustes y una segunda parte por parte 
de la intervención por parte del Instituto Distrital de Turismo - IDT que nos traerá una 
propuesta pertinente para la ronda urbana y por último se realizará una charla sobre las 
propuestas por parte de la comunidad e intercambio de ideas. 
 
Josué Sánchez le da la palabra al ingeniero Carlos Bello de la EAAB, el cual interviene 
diciendo que este plan de acción se ha formulado específicamente para la franja urbana de 
la quebrada La Vieja teniendo en cuenta algunos impactos que ha tenido la operación 
donde se ha identificado aspectos muy importantes para tener una mejor operación y 
mejores condiciones en ese entorno urbano y ese espacio público en la zona de ronda y en 
la zona de manejo de preservación del sendero quebrada La Vieja, se han podido 
consolidar interesantes proyectos y lo que se espera es tener una dinámica importante para 
empezar este segundo semestre de este año a hacer su implementación y es lo que se va a 
evidenciar en la revisión del documento que se ha implementado de acuerdo a los aportes 
que han suministrado los residentes. 
 
Josué Sánchez de la EAAB expone los cambios más importantes del documento el cual 
tiene su relación con la mención muy tímida que ha venido desarrollando Aquavieja y los 
residentes del área en el documento se incluyó un tema de la presencia del papel activo y el 
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reconocimiento de los actores comunitarios, se identificaron unos impactos con ruido y 
seguridad y se mejoró la redacción se cambiaron algunos textos más específicos y se 
enviará el documento para una revisión más detallada, de esta manera, se ajustaron los 
cronogramas debido a que se han movido los tiempos y se han adherido unas líneas en los 
momentos en los que se puedan aplicar las medidas. 
 
La primera tiene con motivo el tema de las intervenciones sobre el mantenimiento general, y 
está basado en la salida de campo y en la identificación de las necesidades de intervención 
de mantenimiento, se tiene todo un informe fotográfico y de coordenadas donde se pueden 
hacer estas medidas y allí se ha ajustado un poco los tiempos, se aborda el tema de 
articulación interinstitucional con promoambiental esta entidad ya arranco con sus labores 
dentro del sendero, se realizó una reunión con ellos donde se planteó el tema de los 
contenedores y renovación de los mismos, ellos han quedado en revisar esta solicitud 
basados en sus restricciones para desarrollar algunas acciones en la ronda urbana con 
relación a los contenedores. 
 
El próximo cronograma tiene que ver con revisar el estado y avance de la señalización que 
ha tenido el Instituto Distrital de Turismo en cuanto a diseños, ubicaciones y demás. El 
cronograma se ajustó para inicio desde el mes de agosto e instalación en diciembre, de esta 
manera se podrá cumplir con los tiempos. 

 
 

• Espacio de intervención mesa de trabajo  
 
Mauricio Rico interviene y manifiesta el agradecimiento por el espacio por aceptar las 
sugerencias y ser escuchados, pero me inquieta como volvemos cierto esta planeación 
debido a los tiempos de contratación, por su parte Aquavieja tiene la capacidad para 
realizarlo, se podrá manejar desde Aquavieja para no tener ningún retraso en tiempos. Con 
relación a promoambiental y me manifestaron que no tienen disponibilidad de canecas, se 
enviaron fotos de las 12 canecas que están al interior, sin embargo, vamos a hacer un 
recorrido la próxima semana, con relación a la señalética estamos readecuando la misma y 
esperando la propuesta por parte del IDT, con respecto a este tema, nosotros como 
comunidad presentamos una propuesta bastante especifica el cual fue identificar la 
señalética que requerimos a través de un trabajo que incluía un plano de localización de la 
señalética, los diferentes componentes y la forma en cómo se debería abordar estos 
elementos y hasta ahí llegamos con el IDT esperamos proseguir con este ejercicio. 
 
Cristina Laviera interviene manifestado que con relación al primer punto que abordó el señor 
Mauricio Rico la entidad tiene que cumplir con los procesos internos, el cual se va a sacar 
adelante por medio de una licitación, no se puede hacer de manera directa debido a que 
está incluida no solamente la ronda urbana sino también arreglos menores dentro del 
sendero y en otros senderos de los cerros orientales, dentro de esa licitación se tiene 
incluida el tema de las canecas las cuales son 8. 
 
 
➢ Intervención por parte del IDT – señalización 
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Josué Sánchez de la EAAB le da la palabra a Ingrid Hernández del IDT para abordar el 
tema de señalización  
 
Ingrid Hernández presenta el avance que se ha venido llevando con el tema de señalización 
en la ronda urbana de la quebrada La Vieja y para tener un poco de contexto el 9 de 
noviembre se realizó un reconocimiento con la comunidad, el 4 de diciembre realizamos la 
primera socialización con quebrada La Vieja que se desarrolló de manera virtual, se ha 
realizado un convenio en el marco de estos convenios que se ha venido adelantando con el 
acueducto se puede implementar la señalización en la ronda urbana de la quebrada La 
Vieja. Con relación a la función de la señalización se cuenta con los siguientes tipos de 
valla:  

➢ Direccionales y Orientadoras: Se instalan al interior de los puntos estratégicos de 
vías, senderos o caminos. Su principal función corresponde a la señalización, 
orientación y direccionamiento hacia donde indica la flecha y su función principal es 
prevenir y/o mitigar la pérdida y extravío en la ruta.  

➢ Informativas o Reguladoras: Ubicadas en el punto de inicio del sendero o camino 
con el objetivo de mostrar contenido informativo sobre el sendero mapa del sendero 
(trazado de ruta, puntos destacados), perfil, ficha técnica (distancia, desniveles, 
horario), dificultad, recomendaciones. 

➢ Educativas e Interpretativas: Permite describir los puntos de interés o atractivos 
presentes a lo largo del sendero, que requieran interpretación como paisajes, 
ecosistemas, entre otros; permitiendo al visitante enriquecer su recorrido, puede 
actuar en cualquier parte del camino y en algún tipo de elemento a describir.  El 
contenido puede ser de carácter informativo, educativo, cultural, ambiental  haciendo 
especial referencia a aspectos importante por destacar. 

 
Ya se cuenta con las coordenadas donde se va a realizar la instalación de las 
señalizaciones, este mes se realizará un proceso de participación ciudadana para unificar 
un diseño que si bien se instalara en la ronda urbana se implementara también en diferentes 
espacios de naturaleza como lo son los cerros orientales humedales, corredores verdes, 
entre otros, en el mes de agosto y julio se realizará la construcción de contenidos sobre los 
aspectos ambientales y es donde la comunidad participará y se consolidara sus 
observaciones de acuerdo a sus visiones y una vez culminado este proceso se espera 
realizar la instalación para el mes de noviembre. 
 
Se ha venido trabajando en temas de mapas cartográficos con la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado de Bogota, asi como también se tendrá en cuenta para los contenidos 
informacon relevante como fotografías de especies, braille, código QR y logo de entidades 
(Alcaldía mayor de Bogotá, CAR). Con relación a los contenidos es necesario realizar 
mesas de trabajo para definir esos contenidos de fauna y flora. 
 

➢ Intervención por parte de la comunidad  
 

Mauricio Rico manifiesta su agradecimiento al IDT porque se evidencian grandes avances 
con relación a la señalética, nos hemos sentido escuchados en la propuesta que nos 
presenta Íngrid porque hace parte de esa construcción conjunta que se ha venido 
desarrollando, con relación a los contenidos pueden contar con nosotros. La importancia de 
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la Ronda Urbana a nivel ecosistémicos es vital, que hay que poner en la señalética para que 
la gente entienda ese valor ecosistémicos, la ronda tiene un valor urbano distinto, nos 
gustaría que el logotipo de aquavieja estuviera por ahí para el reconocimiento de ese 
esfuerzo por parte de la comunidad, ya sea dentro de los logos o la narrativa debido que 
hace más de 30 años la hemos venido preservando. 
 
Una sugerencia para que se tenga en cuenta el manejo antivandálico para la señalización, a 
su vez, la madera plástica que se pueda contemplar, esto podrá contribuir al reciclaje para 
aprovecharlos para construir la señalética. Por otro lado, el plan de uso público llega hasta 
la circunvalar por ello, no regimos por la cartilla de mobiliario del espacio público y el manual 
de andenes debería revisarse para que se rija como normatividad. 
 
Luis manifiesta el agradecimiento por la jornada de trabajo, manifiesta que muchas de las 
observaciones han sido consideradas, así mismo, expresa que en el mapa expuesto por 
Íngrid Hernandez se evidencia en la parte de la ronda baja cuatro señales, una con 
normatividad y otras de informativas, lo que me inquieta es que queremos satisfacer las 
opiniones y requerimientos de diferentes actores que es difícil plasmarlo todo en la 
señalética, por ello me surge una pregunta ¿ El cronograma de iniciar instalación en 
noviembre será posible dado que se busque una estandarización a través de otros 
senderos? ¿Cómo comunidad interactuando como Aquavieja, con relación al cuidador de la 
ronda urbana, nos impide complementar con señalética dar visibilidad sobre lo que hace 
Aquavieja? Con relación a la construcción de contenidos aplaudo la intención de construir 
de manera conjunta estos contenidos debido a que somos los que conocemos el territorio  
 

➢ Respuesta intervención por parte del IDT  
 
       Ingrid Hernandez del IDT informa que respecto a los comentarios de Mauricio Rico no se va 

llamar sendero ecoturistico, cada espacio de naturaleza será completamente diferente y 
sabemos que el sendero quebrada La Vieja no es un sendero turístico y no se va a manejar 
de esa manera, en cuanto a la intervención de Luis sobre la estandarización con los 
tiempos y el cronograma las socializaciones se realizaran en el mes de julio y con cada 
comunidad se estaría trabajando en temas de contenidos y la primera instalación se 
realizaría en la ronda urbana de la quebrada La Vieja debido a que se han venido 
desarrollando unas mesas de trabajo importantes, que esperamos que a finales de agosto 
se puedan tener los contenidos de acuerdo a esas mesas de trabajo, asi mismo informa 
que como comunidad pueden complementar la señalización pero ya estaría fuera de los 
diseños que se están tratando de unificar. Con relación a los materiales se espera realizar 
una pintura antigrafiti para prevenir algunos daños a la señalética. 

 
Mauricio Rico manifiesta la necesidad de solicitar mayor señalización debido a que 7 
señalizaciones son muy pocas. 
 
 Cristiana Laviera manifiesta que se evaluará y se revisará de acuerdo a la necesidad e 
importancia y presupuesto  

 
 

➢ Intervención por parte de la EAAB-ESP 
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Josué Sánchez interviene sobre la siguiente ficha el cual tiene que ver con la calidad de 
agua, el monitoreo, caracterización y medición de caudales, por parte de la EAAB-ESP se 
ha desarrollado temas de medición. La siguiente ficha hace mención sobre el tema de la 
sensibilización que resulta importante abordarlo se abordan temas de sensibilización sobre 
el cuidado de la ronda, para ello se ubican 4 personas del equipo cuando está operando el 
sendero, para ello, se definen unos perfiles desde junio hasta diciembre que es hasta donde 
se tiene pensada la operación hasta el momento. 
Mauricio Rico interviene sobre el tema de infraestructura vertimiento de aguas mixtas resulta 
importante para que no se deje de lado con relación a la sensibilización comunitaria me 
parece maravilloso y que resulta importante sensibilizar sobre el manejo de mascotas. 
 
Josué Sánchez manifiesta que el tema de infraestructura está contemplado en el 
documento, a su vez, se ha contemplado la solución con relación a temas de invierno y de 
alcantarillado con el fin de darle un tipo de acciones que promuevan el cuidado de la zona, 
con relación al tema de mascotas realizamos una reunión de articulación con IDPyBA con 
relación al manejo adecuado de mascotas, se espera realizar varias jornadas de 
sensibilización y que nuestro equipo pueda tener esa información clara para realzar esas 
sensibilizaciones permanentemente. 
 
A su vez, tenemos los canales de comunicación con carabineros debido a que en ocasiones 
nos acompaña al interior de la quebrada, esto precisamente para temas de seguridad y 
acompañamiento de las personas que asisten al sendero  
 
Mauricio Rico manifiesta que con respecto al tema de seguridad no se tiene ningún reporte 
ni de la policía ni con los gestores de la EAAB-ESP eventos asociados por la apertura el 
sendero, se ha hablado con los policías auxiliares y no se ha realizado un reporte. 
 
Josué Sánchez establece que se seguirá solicitando el apoyo por parte de la policía y 
carabineros, se seguirá articulando para brindar toda la seguridad necesaria para el 
bienestar de los caminantes y residentes 
 
Luis manifiesta que no se ha identificado casos de inseguridad sin embargo hay que insistir 
a la policía que de manera permanente y más fuerte realice los acompañamientos para 
evitar que empiece a ocurrir robos por motivo a la apertura del sendero quebrada La Vieja. 
 
Josué presenta la ficha de información y participación reunión posterior para hablar del tema 
de la señalética, para planificar unos tiempos de trabajo  

 
 

• Conclusiones, acuerdos y compromisos  
 

Se realiza el cierre de la reunión donde se establece la necesidad de seguir realizando los 
encuentros de participación sobre el cuidado de la ronda urbana del sendero quebrada La Vieja, 
finalmente se agradece por este espacio de participación comunitaria 
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3. COMPROMISOS 
 

DESCRIPCIÓN RESPONSABLE FECHA 

Coordinar próximos 
encuentros y acciones 
participativas para el diseño 
de la señalética de acuerdo a 
las visiones comunitarias. 

Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado de Bogotá - 
EAAB-ESP e Instituto Distrital 
de Turismo - IDT  

Por definir  

 
Se anexa lista de asistencia. 

 

 


